

令和

木四

ッ年

卜度

•

療ム地

乜依域

ン存の異

現校

子育て学習会

顧問

樋口

氏

目次:

峡南地域

第183号 2022年12月・ 2023年1月号

発行:峡南教育事務所 教育支援スタッフ(地域教育担当)

南巨摩郡富士川町鰍沢771-2

TEL:0556-22-8154

FAX:0556-22-8144

建設中の富士橋(右)と現

在の富士橋(左)です。

異校種連携・子育て学習会

研究大会山梨大会 開催

式典行事新名称

活用事業

山梨県公民会活動研究推進

2

3

関東甲信越静社会教育

大会 南部町発表

青洲高校 瑠璃店開催

峡南地域 二〇歳を祝う

鰍沢小学校

市川南小学校

HPでも御覧になれます。

www.pref.yamanashi.jp/

kyoiku-mk/index.html

https://

富士橋(建設中)



況を紹介し、「今日の話を聞く中マートフォン、ゲームの使用状 だけると、 講演に先立ち、 日常の うると、広い輪が繋がってはぜひ大勢の方に伝えてい 皆様方も共感を持った部分 中で見 Ш 7 本 感じ 司会 たス ま いた

依存の予防や対応策、依存に今の豊富な知識と経験に基づき、

依存に合

て、具体

樋口先生は、

専門家ならでは

併する諸問題等につい

例を示しながらわかりやすく話

たら良いと思応策が練られ

学習会の詳しい内容について

町の出身で、 先生は旧鰍沢

有効な 対 されました。 校種を越えて、

委員、保幼小中高の教育関係各町教育委員会、保健師、児童 での子育てにも役立つ内容で、 に護者の皆さんが参加

てい

61

ਤੇ ਰ

自分たちのスマ

会館ホールで開催されました。 八日 携・子育て学習会が、 和四 (金)に身延町総合文化子育て学習会が、一一月四年度 峡南地域 異校種

ールスの感染拡大今回の講演は、

越しの開催となりま

感染拡大の影響もあ

新型コロナウ

研究の 人者です。 防·治療 第一

多数執筆しています。 依存に関わる著書を

ネット

〇ネット・ゲー いくことを忘れないし、正しい使い方を 子どもたちとも話し 手に付き合っていけるよう、 ました。ネット・ゲームに上 正しい使い方を知らせて 改めて考える機会となり ム依存に ようにし 合い 5 を

あるいは家庭

存などの予ル依存、ギ やア ん依存、ギ ツ 依

なもの 今 いと ま あると思います。学校教育のない状況が多いことが問題で欠なのですが、それが得られためには、家族の協力が不可 の策が練られていないくと思いますが、 中でできることを考え、 策が練られていないことに ていけたらと思います 状況を改善する

)、 でで、 できる できる できる できる 社会問題となっていて ジャット・ケーム依存の問題は きたいと思 国として

身、少しずつですが成長でき たかと思っています。

明けましておめでとうござい ます。かけはしの取材を通し て、新たな「出会い」と「経験」 をさせて頂きました。 皆様の地域教育に寄せる 「熱い思い」を肌で感じ、私自

本年もよろしくお願いします。

す。は、 いきいき教育地域人材 か け は 号外でお伝えし

〇以前からネット依存の

う対応していくことが有効なに対しての理解(これからどで、ネット依存、ゲーム依存(を示しながらの講義でしたの ということで、いと強く思って ができました。 わかりやすく、 たかったです。 とうございました。 のかを含めて) 口先生の話を聞いてみ その話を身延で聞ける 線で活躍されて ていま 。内容はとても、とてもありが 本当に を深めること 具体的 あり けられている状況です。実際に没頭している子どもが見受児期から、(スマホ)ゲームの保育所に勤めていますが、幼 児期から、(スマホ)ゲー〇保育所に勤めていますが、 代わりにしている…… という問題として、スマホを子守り

践

警鐘を鳴ら していきた

います。 いと考えて 考になりま 修は大変参 今日の研

に「人を

これから

月一

 \Box

第五三回 社会教育研究大会山梨大会開催 関東甲信越静



ンに掲げ、

関東

甲信越静社会教育研究大会が甲府市 で開催されました。

より) 等が様々な人々が中心になって組織 く行われる組織的な教育活動のこと ます(山梨県社会教育委員の手引き 的に営まれる教育活動」とされてい に編成された教育内容を年齢や職業 社会教育は、学校や家庭以 「社会状況の変化に応じて柔軟 外で広

徹底する中で、参集型(全体会のみ 式)での大会となりました。 オンライン併用のハイブリッド方 新型コロナウイルス感染症対策を

が実行委員長および全体会部会部会 社会教育連絡協議会会長である市川 五分科会会長を務めました。 繁臣さんが分科会部会副部会長、第 三郷町社会教育委員の塩島明美さん の方が大会運営に関わりました。県 での三日間に、五町から延べ九〇名 委員として前日準備から大会当日ま 峡南地域からは、実行委員・協力 身延町社会教育委員の千須和

峡南教育事務所•峡南地域教育情報詞

場は一気に盛り上がりました。 ソングリーダー を行いました。軽快なダンスに、 ました。 開会前に甲府 部がアトラクション 商業高

実現 社会教育の果たす役割~」をテーマ 題して話をしました。その後「新た 方を考える な生活環境の中での社会教育の在り として、宇津木妙子氏(元ソフトボ 主催者挨拶を行いました。記念講 |催者挨拶を行いました。記念講演開会行事では、塩島実行委員長が ル女子日本代表監督)が、 ~努力は裏切らない!~」と ~社会的包摂に向けた 「夢の

甲斐の

5

が実施されまし にシンポジウム

<u></u>しは、 涯学習」「社会 りづくり」「地 くり」「つなが 域づくり」「生

た。 野に分かれて、 情報提供、研究協議が行われま各会場でテーマに沿った事例発 分科会が行われまし

的包摂」の五分

者、生涯学習・社会教育に関心のあ会教育担当職員及び社会教育関係 る方が、全体会に約六七〇名(オン 〇名参加しました。 ライン参加含む)、分科会に約四七 関 東甲信越静の社会教育委員 · 社

最新の情報を得るとともに、各地域社会教育に関する他都県の事例や での社会教育推進の取り組みに生か せる学習の機会となりました。

全体会が行

校 令和四 研究推進大会 年度 Ш |梨県公民館|

南部町発表
「公民館活動

図の、 増進に寄与することを目的」として 種の事業を行い、もつて住民の教養 います(社会教育法)。 の向上、健康の増進、 する教育、学術及び文化に関する各 内の住民のために、実際生活に即 生活文化の振興、 市 町村その他一 情操の純化を 社会福祉の 定区

社会教育関係の職員が一堂に会し、の大会は、「県内の公民館関係者、山梨市民会館で開催されました。こ 加しました。 委員会の担当者、 を取り巻く今日的課題の解決を目指 活動成果を発表し合い、 各地域における公民館の活動状況や なぐ 人・もの・こと」を研究主題 しています。県内から各市町村教育 て研究討議を行う」ことを趣旨と |二月|五日(木)「公民館がつ |梨県公民館活動研究推進大会が 公民館関係者が参 公民館活動

市と南部町が発表を行いました。南全体研究会の事例発表では、中央 例発表「南部町の公民館活動につ 一町教育委員会生涯学習課が行った 略 を



部

の 今年 · 部 町 度 の公里民 点 館

> 目指し、ふるさとみよい町づくりを 根ざした特色のあ目標は、「地域に る公民館活動をは かる」「明るく住

点になろう!」「現代 生涯学習推進の拠 的 認課題

 \mathcal{O}

る」「公民館が、

づくりを推進

đ

やこ料理教室等)」「貸館 運動」「町内一斉ごみゼロ作戦」 民館)」を紹介しました。 デニング、陶芸、羊毛フェルト、 討です。 「公民館講座(パッチワーク、 公民館活動として、「花いっぱ (中央公 ガー お

る施設の老朽化、将来に向けての維 きっかけ作りの場として機能してい 持費等があげられました。 して、現在生涯学習課で管理してい ます。一方で公民館が抱える問題と 各活動は地域の交流、生涯学習の

いて、建物が必要なのか考える時期だが、ハード面の個別施設計画にお生まれることがある」「難しい問題ラボにより、魅力的なコンテンツが が到来している」として発表を終 ったソフト事業は、ちょっとしたコ 題も山積していますが「コロナ禍で もできることを頑張る」「講座とい 新型コロナウイルスの影響等、

今後の公民館活動の参考になったと 報交換、指導助言は、県内各地の二つの事例発表、その後行われた 型コロナウイルス感染症拡大防止対

(土)から九日(月)にかけて、

新

Rを徹底して、従来の成人を祝う

から名称を変更した二〇

青洲高校

瑠璃店 (青洲マルシェ)

開

催

瑠璃店は生徒からの公募で決定しまシェ)」が開催されました。名称の した。 県立青洲高校で「瑠璃店(青洲マル 一月三日 (木) 文化の日、 Ш

る」ことを目的としています。 生徒の主体的な活動を活性化させ る」「取組を通して、生徒会活動、 域との交流及び連携を深め、新たな 果を対外的に発信する機会とし、 される学校として成長する機会とす 育んだ学力を活用し、『学び』の成 つながりを創出する契機とする」 地域から愛され、信頼され、応援 このイベントは、 「知識・技能等 地

部

度からの開催となりました。 ト」の伝統を引き継ぎながら、 商業高校が行っていた「増商デパ 今年 ١



や製作体験、 ーム参加、ステ した。物品販売 域の方など千人 や小中学生、 のもと、保護者 来場者がありま を超える多数の 当日は秋晴 地

災と峡南地域の歴史・文化・産業・ 日頃の学習成果の発表と交流の場が 自然についての学習)の展示など、 青洲学 (主に山 一梨県の地域の防 ージ発表、文化

歳を祝う式典行事が行われました。 多く設けられました。 各町の「成人式」に変わる新し

二〇歳を祝う式典行事新名称

2454545454545

四年四月一日から成年年齢が二〇歳 いました。民法の改正により、令和 での成年年齢は二〇歳と定められて て話し合いが行われてきました。 から一八歳に引き下げられました。 ついて対象者や新たな名称等につい それに伴い各自治体でも成人式に 峡南地域の各町は、一月七日 明治時代から約一四〇年間、 日本

名称を紹介します。

市川三郷町

富士川町 二十歳 (はたち) の集い

早川町 (はたち) の誓い

身延町 「二十歳 (はたち) のつどい

南部町 「はたちのつどい

二十歳

(はたち)

の集い

祝いするとともに、地域の若い力と して益々の活躍を期待しています。 二〇歳を迎えた皆さんの門出をお

> 援団の迫力ある演舞といった日々の体育館では、吹奏楽部の演奏、応 だダンスが披露されました。 活動の成果、またクラスで取り組ん

どの店舗も盛況で、終了時間前の完 ジナル商品の販売が行われました。 や県内の商業系高校が開発したオリ していました。 った小学生は、 んが挑みました。スライム作りを行 ライム・石けん作りに来場者の皆さ 屋外に設置された普通科ブースで 商業科ブースでは、地域の特産品 「ワクワク実験室」として、ス 「楽しかった」と話

製作体験、セメント鉢の絵付け・エ を受け、オリジナル作品の製作に励 ンボス加工体験等が行われました。 を使ったスマートフォンスタンドの 量機器を使った宝探し、溶接の技術 作品を手に喜んでいました。 来場者の皆さんは、生徒からの説明 売が相次ぎました。 んでいました。皆さん出来上がった 工業科ブースでは、測量体験と測

を行った、 スマートフォンスタンド製作体験 「お兄さんが手伝ってくれ さんへ

けど上手くで なかったらで ました。 を話してくれ きた」と感想 きなかった。 中庭には、

文化を楽しむ交 遊びを通して異 ダンスや

置されていまし 流スペースが設

な雰囲気で来場 示され、華やか 道部の作品が展 校舎内では華

修学旅行や土木工学科の学習成果の 者の皆さんをもてなしました。 展示も行われていました。 また

った機会になった」と話してくれまてくれていることが目に見えてわか かった地域の方との繋がりや応援し 今までなかなか感じることができな ださり、笑顔の方がたくさんいて、 思う。来場したお客様が楽しんでく きたことは一つの成果ではないかと れ、応援してくれて瑠璃店が開催で ってくれた。たくさんの方が来てく 準備段階でわからないことが多かっ った機会になった」と話してくれ イデアを出し合い、それぞれが頑張 た。その中で、生徒が自分たちでア は、「青洲高校初の試みで、生徒も 生徒会長の さんへ

璃店開催は、青洲高校の歴史の新たが各会場で見られました。今回の瑠催しがあり、来場者の皆さんの笑顔展示、販売、体験、参加と多数の 深める機会にもなったと思います。 ました。そして地域との交流をより なーページとなるイベントだと感じ





61 きいき教育 地域人材活用推進事業

科等の指導計画に則り、担当指導 門家・社会人を学校に招き、各教 性化に資することを目的としてい 実技などを通して、学校教育の活 教師のもと、専門的分野の講義や 力」を育くむため、地域在住の専 本事業は、 児童生徒に 「生きる

… ます。 校の授業の様子を紹介します。 業が盛んで、今年度は二二校で実峡南地域では、以前よりこの事 今回、鰍沢小学校と市川南小学 講師は延べ四三名を数え

筝の練習に取り組んでいて、 﨑紀子さんの二名が、箏の演奏につ を対象とした箏の授業が行われまし いて指導を行いました。 児童の皆さんは、休み時間から、 講師として、原田眞弓さん、 | | 月|| | 日 (土) に 努力を

Ç く 予定になってい れあい発表会」 行われる、「ふ みのために、 きいき人材材活 その取り組 発表を行う い

て、学習を行の用事業を利用-

もらいながら演 ています。

リズムをとって 先生に手拍子で ました。講師の 学習を進めてい かげ」の二曲に 「さくら」「花 熱心に

間の練習を行いました。 するよう、丁寧な指導を受けていま練習したりと、一四名の演奏が一致 足を伸ばす時間を取りながら、一時 見ながら、演奏に取り組んでいまし た。正座で演奏するため、時々全員で した。児童の皆さんは、真剣に譜面を 奏をしたり、 い部分を繰り返し

でできるようになってきた。 奏ができていた。前回よりも上手に が、「(六年生がふれあい発表会で演 をされていました。 鰍沢小の六年生だと感じた」と評価 ったかなと心配していたが、ここま なっていた。難しい曲を選んでしま 奏するという)伝統を引き継いで演 授業のまとめとして、講師の先生 さすが

るそうです。鰍沢小の伝統を引き継 雅な音色はとても素晴らしいもので ぐべく、真剣に取り組んでいる姿、 る箏の発表は、今年で一〇年を数え 業でした。)た。発表会での雄姿が楽しみな授 ふれあい発表会での、 六年生によ

市川南小学校

二年生(二二名) ・二年生(一二名)を対象に、折一二月一六日(金)三・四校時に

> 折り紙の指導と、折り紙で作った紙年七月と一二月に、季節に合わせた 芝居の上演を児童の皆さんに行って みにしている授業だそうです。 指導を行いました。 はクリスマスに向けて、クリスマス います。児童の皆さんが、毎回楽し た。講師として赤池初子さんが、 紙を使った図工の授業が行われ 赤池さんは、 今回 毎

ちゃんが作ったと聞き、皆さん驚いに答えました。一つは九五歳のお婆 リースを作成しました。 ていました。 さ」「ベルが付いている」等と活発 掲示し、違いを児童の皆さんに質問 しました。児童は「星の色」「大き に折り紙のクリスマスリースを三つ 授業のはじめに赤池さんは、黒板

童は、自分が作りたいリースをイりは目立つと説明を受けました。 緑と緑はクリスマスらしくないが飾 マスらしいが飾りが目立たない、 リングの部分の)色が違う。緑と いに気づきました。緑と赤はクリス いう赤池さんの言葉に、「(リースの 「もっと全体を見て欲しいな」と こっちは黄緑と緑」と配色の違 自分が作りたいリースをイメ ージしながら、 黄



難しいところで 紙を使用するな 折り方をわ 特大の折り

ているそうです。

童が持ち帰り、家庭で飾ることにし

「こうやって」の皆さんは説明のました。児童しました。児童 な?」などとロ きる」「こうか にしながら折り あと少しでで

作りました。 い」と赤池さんや先生、友達に伝 らないところでは、 か?」と声をかけて協力して作品を 困っている友達には、「手伝おう 集中し 折り方を確認していました。 て取り組みました。 「ここが難しみました。わか

びの声が上がりました。素敵なリーた。完成すると児童の皆さんから喜 影を行いました。 スが出来上がり、学年ごとに記念撮 が自身で作った星を、バランスを考 ソク、星や雪だるまのシール、 折り紙の鈴・サンタクロース・ロウ 次は装飾です。赤池さんが用意した 折り紙で作った、 え工夫を凝らしながら貼り付けまし リースのリングが出来上がると、 紙芝居を鑑賞しま 児童

らく教室に飾り、 な学びが深められたと思います。 との協力、思いやりの心など、 一つの作品を完成させる喜び、 く教室に飾り、終業式までには児完成したクリスマスリースはしば 今回の折り紙工作の授業を通 様々 他者 Ę